

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation

Herausgeber: Société jurassienne d'émulation

Band: 11 (1904)

Artikel: Rapport sur la marche de l'Emulation

Autor: Germiquet, Ed.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-684538>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

RAPPORT

SUR LA

Marche de l'Emulation

depuis l'assemblée de Neuveville jusqu'à celle

du 26 octobre 1904, à Porrentruy

Mesdames et Messieurs,

Arrivé au terme de son mandat, le Comité central, par l'organe de son secrétaire, a l'honneur de vous présenter un rapport succinct sur la marche et les travaux de la Société d'Emulation pendant les deux années écoulées.

Lors de la dernière assemblée générale à Neuveville, elle comptait 198 membres domiciliés dans le Jura, 30 externes et 4 membres correspondants honoraires. Entre temps, 8 de nos collègues sont décédés, 8 autres se sont retirés ou ont refusé les *Actes*; par contre, nous avons le plaisir de noter la candidature de 18 personnes, auxquelles nous espérons voir se joindre encore plusieurs des participants à cette assemblée.

Si le nombre d'abonnés aux *Actes* cité plus haut suffit, — et il suffit à peine, — à assurer la publication régulière du volume, on pourrait avec plus de souscriptions,

en augmenter aussi la valeur, soit dans le texte, soit par l'illustration si riche dans les publications de plusieurs sociétés correspondantes.

Indépendamment des travaux dont la lecture fera l'objet de la deuxième partie de cette séance, les diverses sections n'ont pas laissé de travailler chacune dans le domaine de la vulgarisation ou dans celui plus restreint des histoires locales.

C'est ainsi que Neuveville a continué la série des belles conférences qu'elle offre chaque hiver à un public fidèle.

En outre, le 26 juin dernier, cette active section a inauguré, à l'Ile de St-Pierre, le buste de J.-J. Rousseau, l'écrivain qui, comme l'a dit un critique autorisé, a introduit la couleur « verte » dans la littérature.

Bien que nous n'ayons pas reçu de rapports des autres sections, nous savons cependant que l'impulsion donnée lors de l'Assemblée de Neuveville n'a pas été sans effet. A Moutier, plusieurs conférences ont été entendues, de même qu'à St-Imier. A cette occasion, le Comité central émet ici le vœu que la lacune signalée plus haut soit comblée en vue de la publication du prochain volume des *Actes*.

Quant à la section de Porrentruy, elle a organisé plusieurs séances restreintes :

On y a entendu entre autres une dissertation de M. Koby sur « Le dimorphisme et le miméthisme chez les insectes ».

M. Droz a fait l'historique de quelques médailles neu-châteloises d'une extrême rareté.

M. Zobrist a marqué les progrès de la cartographie et son état actuel en Suisse.

Les conférences publiques suivantes ont été faites ici mêmes :

1. M. Dr JUILLARD, sur le roman *Quo Vadis*.
2. M. A. KOHLER, sur le *Général Delmas* (ce travail a déjà paru dans les *Actes*).
3. M. JAQUET, professeur, sur *La Télégraphie sans fil*.
4. M. A. ROSEL, sur *Les Tarifs douaniers et les relations commerciales de la Suisse*.

D'autre part, le Comité central a eu à cœur de maintenir les anciennes relations avec les sociétés voisines.

Le 2 juin de cette année, M. Kohler et M. E. Germiquet, ont eu le plaisir d'être délégués à la réunion annuelle de la Société d'Emulation de Montbéliard. Reçus avec l'amabilité française, pour tout dire, nous avons entendu la lecture de travaux curieux, lesquels figurent dans les publications de cette société. Au banquet, M. Kohler a parlé de la situation du Jura au point de vue linguistique et a terminé en invitant nos collègues de Montbéliard à venir nombreux à l'assemblée qui est celle d'aujourd'hui.

Quelques ouvrages ont été offerts à la société pendant l'exercice écoulé. Ce sont :

1. *Trésor de la cathédrale de Lausanne*, par M. STAMMLER, curé.
2. *Mélanges historiques vandois*, par M. de MÜLINEN.
3. *L'organisation militaire de la ville de Mulhouse, depuis 1260 à 1798*, par M. G. GIDE, que nous aurons le plaisir de compter parmi nos membres.

Nous tenons à remercier ici les généreux donateurs.

Le service des échanges de publications a eu lieu régulièrement entre notre société et les 20 sociétés correspondantes dont vous trouverez la nomenclature dans les *Actes*. Une nouvelle la « Société d'histoire de Bourg, Ain », est venue se joindre à cette liste pendant la période écoulée.

Quelques-unes des publications de ces sociétés scientifiques sont des monuments de savoir et d'érudition. Telles sont, par exemple, celles de l'United States geological Survey, à Washington, ouvrage de haute valeur, somptueusement illustrées. Nos *Actes* sont plutôt modestes en regard de cette magnificence.

L'Emulation de Belfort a opéré sous ses auspices la publication d'un ouvrage dû à la plume d'un jeune historien de cette ville, M. Toutée. Ce livre, consacré à l'histoire politique de Charles le Téméraire, est remarquable par l'abondance des sources, la méthode, la clarté du récit, et d'un grand intérêt pour nous.

A tous ces corps savants, dont la libéralité contribue à l'enrichissement de notre bibliothèque, nous adressons ici l'expression de notre vive gratitude.

Dans leurs ouvrages, les esprits curieux de notre Emulation peuvent trouver nombre de faits nouveaux, peuvent acquérir une vue sinon complète, du moins très lumineuse, sur l'état actuel des connaissances humaines.

Que ce soit un encouragement pour tous les intellectuels jurassiens ; car, ainsi que le dit cet excellent Montaigne, il n'est rien pour former les esprits comme « de frotter et limer notre cervelle contre celles des autres ».

Ed. GERMIQUET.

